

CRÓNICAS | REPORTS

Crónica del simposio internacional “El pensamiento vivo de la escuela de Salamanca: Filosofía y guerra”

Por VICENTE VIVAS GONZÁLEZ
Universidad de Salamanca
vvivasgonzalez@usal.es

Entre los días 8 y 9 de febrero de 2023 se celebró en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Salamanca el Simposio Internacional “El pensamiento vivo de la Escuela de Salamanca: Filosofía y guerra”. Este, coordinado por la Dra. María Martín Gómez, contó con el apoyo de diferentes instituciones, como la Fundación Tatiana Pérez de Guzmán el Bueno, la Sociedad de Filosofía Medieval (SOFIME), el Instituto de Estudios Medievales y Renacentistas y de Humanidades Digitales (IEMYRhd) y la propia Universidad de Salamanca (USAL).

El objetivo de este simposio era claro: analizar, estudiar y debatir la vigencia de las tesis propuestas por los maestros de la Escuela de Salamanca y, además, discutir si estas podían ser aplicadas a los conflictos bélicos de la actualidad. Para ello, al congreso asistieron numerosos expertos de diferentes países que comenzaron a exponer sus trabajos tras una breve presentación del simposio a manos del Dr. Antonio Notario (Decano de la Facultad de Filosofía de la USAL), el Dr. Pedro Mantas (Presidente de la SOFIME) y María Martín (Coordinadora del simposio).

La conferencia inaugural estuvo a cargo del Dr. José Luis Villacañas (Universidad Complutense de Madrid), quien expuso un trabajo titulado *La ampliación del concepto de guerra justa de la Escuela de Salamanca*, centrada, principalmente, en la figura del dominico Francisco de Vitoria. Posteriormente, el Dr. Matthias Lutz-Bachmann (Johann Wolfgang Goethe Universität Frankfurt) comenzó aludiendo a la actualidad de las propuestas de la Escuela de Salamanca, centrándose en la Segunda Guerra Mundial y en la actual Guerra de Ucrania para, finalmente, comentar la aproximación a una teoría sobre la guerra justa en Santo Tomás de Aquino y la recepción de esta en la Escuela de Salamanca. Su interesante trabajo fue bautizado bajo el siguiente título: *Die Transformation des Konzepts vom “bellum iustum” in der Geschichte der Philosophie: Von Thomas von Aquin bis zur Schule von Salamanca*.

Tras la finalización de las ponencias del Dr. Villacañas y del Dr. Lutz-Bachmann, llegó el turno del Dr. Andrea Robiglio (KU Leuven), quien inició la segunda sesión con su estudio “*La víspera de la batalla*”: *La cuestión del tiempo y la guerra en Tomás de Aquino y sus lectores del “Quattrocento”*, donde subrayó la importancia de las tesis del aquinate a la

hora de analizar la cuestión de la guerra en la Escuela de Salamanca. Finalmente, esta sesión concluyó con la exposición del trabajo del Dr. Heinz-Gerhard Justenhoven (Institut für Theologic und Frieden Hamburg), titulado *Der theologische Ansatz der bellum iustum Lehre Francisco de Vitoria*, donde mostró cuáles eran las raíces teológicas del Derecho Internacional a través de la obra del fundador de la Escuela de Salamanca.

Por la tarde llegó el turno del Dr. Juan Belda Plans (Universidad de Navarra), quien inauguró la tercera sesión del simposio con un enriquecedor estudio titulado *Melchor Cano, sobre la Guerra y la Paz. Parecer sobre la guerra del Papa Paulo IV vs Felipe II*. A través de esta interesante ponencia, el Dr. Belda se aproximó a un texto del maestro Cano para responder a la pregunta “¿Es legítimo hacer la guerra al Papa?”, demostrando que la cuestión bélica no era solamente noticia por la conquista del Nuevo Mundo. Tras esta, fue el turno de la Dra. Cecilia Sabido (Universidad Autónoma de San Luis Potosí), quien quiso participar desde México con una conferencia dedicada a una importante figura teológica en la Universidad de Salamanca del siglo XV: Fernando de Roa. La exposición de la Dra. Sabido llevó como título *Esclavitud y la guerra según Fernando de Roa*. Tras la conclusión de esta sesión, los asistentes y ponentes pudieron visitar la Biblioteca Histórica de la Universidad de Salamanca, donde contemplaron algunos de los tesoros bibliográficos que custodia la institución salmantina.

El jueves 9 comenzó la cuarta sesión. El primer conferenciante fue el Dr. Michael Schulz (Rheinische Friedrich-Wilhelms-Universität Bonn), quien mostró la perspectiva de Bartolomé de las Casas sobre la guerra gracias a una ponencia titulada *La doble renuncia a la guerra justa: los argumentos de Bartolomé de las Casas para salvar a los indígenas y a los españoles*. Después fue el turno del Dr. Francisco Castilla Urbano (Universidad de Alcalá de Henares), quien trasladó la cuestión de la guerra de América a Asia con un estudio al que bautizó *El jesuita José de Acosta y su Parecer sobre la guerra de China*. Posteriormente, la quinta sesión inició con el Dr. Jörg A. Tellkamp (Universidad Autónoma Metropolitana) y su trabajo *Luis de Molina sobre las dudas acerca de las causas para una guerra*. Seguidamente, el Dr. Luis Carlos Amezúa (Universidad de Valladolid), centró su discurso en la figura del jesuita Francisco Suárez con un estudio titulado *Consideraciones de Francisco Suárez sobre la guerra*.

La sexta y última sesión del simposio no dejó a nadie indiferente. El primer conferenciante, el Dr. Maximiliano Hernández (Universidad de Salamanca), trató la cuestión de la guerra a través de una interesante ponencia bautizada como *Emer de Vattel: la guerra en forma frente la guerra justa*. Por último, la sesión finalizó con una interesante charla de la coordinadora del simposio: María Martín (Universidad de Salamanca) quien trató la cuestión de los futuros estudios sobre la Escuela de Salamanca con un estudio titulado *La Escuela de Salamanca: líneas de investigación futuras*.

Finalmente, el Simposio Internacional “El pensamiento vivo de la Escuela de Salamanca: Filosofía y guerra” concluyó a las 19:30 del día 9 de febrero con unas palabras de las personalidades más destacadas de cada institución colaboradora: el Dr. Ricardo Ortega (Rector Magnífico de la USAL), el Dr. Antonio Notario (Decano de la Facultad de

Filosofía de la USAL), la Dra. Ana Cuevas (Directora del Departamento de Filosofía, Lógica y Estética de la USAL), la Dra. María Martín (Universidad de Salamanca), el Dr. Pedro M. Cátedra (Director del IEMYRhD) y el Dr. Álvaro Matud (Director Académico de la Fundación Tatiana Pérez de Guzmán el Bueno).

Como resultado, el éxito del Simposio Internacional “El pensamiento vivo de la Escuela de Salamanca: Filosofía y guerra”, no solo atrajo la atención de investigadores de diferentes países del mundo, sino que, además, logró abrir una nueva vía de debate y diálogo que nos permitirá, en un futuro próximo, continuar demostrando que, lejos de lo que pudiera parecer, las tesis de la Escuela de Salamanca continúan tan vivas como en el siglo XVI.

